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香港文匯報訊（記者 鄭治祖）內地來港個人遊旅客
迅速增加，香港的配套措施漸見不足。香港特區行政
長官梁振英昨日表示，旅遊業是本港的支柱產業，他
及特區政府都非常重視本港交通及地區購物設施等的
旅客承受能力。未來在發展旅遊業時，當局會在擴大
容量及增加設施供應，以至在旅客人數及需求方面繼
續做好調適工作。

重視交通購物區承受能力

梁振英昨日啟程前往北京，準備列席即將舉行的全
國人大會議時，被問到此行會否與中央討論個人遊問
題。他表示，旅遊業是香港的支柱產業，他及特區政
府都非常重視本港交通及地區購物設施等的旅客承受
能力，並舉自己上任以來，實施了雙非零配額及叫停
「非深圳戶籍一簽多行」為例子。
他說：「大家都知道大概年多前，當我們一知道內

地準備讓深圳的非戶籍居民『一簽多行』來香港，我

馬上和中央政府磋商這件事，得到中央政府支持，亦
得到內地有關方面的配合，馬上叫停了深圳非戶籍居
民『一簽多行』來香港。大家亦知道我當選後不久，
亦叫停了已經實施多年的內地所謂『雙非孕婦』來香
港產子的問題，因為當時雖然有部分人認為對香港醫
療產業有幫助，但我認為這與本地孕婦爭奪我們非常
有限的醫療和婦產科的資源，因此我一當選之後叫停
了。」

關注或對市民負面影響
梁振英指出，這些例子說明了特區政府十分關注在

發展旅遊或其他產業的同時，也要考慮香港巿民使用
香港社會設施或者服務的需要。特區政府會繼續注視
在發展旅遊業和其他產業的時候，會否對香港巿民帶
來負面影響。「我知道現在由於旅客不斷增加，因此
有些地區，或者有些設施，例如是我們的地鐵站，不
少本地的居民或乘客，他們是感受到那個壓力的。我
們一定會做好各個方面的調適工作，無論在設施的供
應方面，我們的容量方面要擴大；又或者在需求方
面、旅客人數方面，我們都會繼續做工作。」

特首：發展旅業續做好調適

辱客反個人遊 58%百貨員工反感
72%讚內地客帶挈收入增 工聯憂趕客釀倒閉潮

香港百貨商業僱員總會上月下旬訪問了逾400名會員，72%
受訪者認為個人遊對公司營業額及自身收入俱有幫助，

38%更認為有很大幫助，反映內地開放個人遊政策不單帶動香
港經濟，更對打工仔有莫大裨益。對於近日有激進派人士先後
在尖沙咀、旺角及沙田等旅客集中地發動反個人遊行動，大部
分受訪者表示擔心，認為會削弱香港旅遊業競爭力。

54%人指行動影響自身收入
調查顯示，58%受訪者對反個人遊行動表示反感；31%受
訪者更表示「十分反感」。54%受訪者直指，有關行動對公
司生意及自身收入造成影響。
工聯會黃大仙區議員、百貨商業僱員總會副總幹事莫健榮
指出，調查結果顯示，支持香港發展旅遊業及吸引個人遊旅
客來港消費是業界主流意見。他表示，個人遊對香港經濟有
正面促進作用，亦為百貨業從業員帶來就業及提升收入的機
會，惟反個人遊行動卻有持續及擴散跡象，擔心會進一步影
響香港國際形象，削弱旅遊業的競爭力。
調查又發現，58%受訪者指其公司的個人遊旅客生意佔整
體銷售額一半以上；26%更佔逾70%銷售額。鄧祥勝指出，
金舖、電器、化妝品及藥房等店舖最受惠於個人遊，相信衝
擊事件或令該些店舖的生意銳減一半，若情況持續下去，或
有店舖因而結業。
他指出，統計處剛發表的數據顯示，今年1月的零售總銷
售價值按年升14.5%，增長率較對上一年有所放緩，或與反
個人遊有關。

鄧祥勝：勿侮辱個人遊旅客
鄧祥勝批評，反個人遊人士應要求政府擴大接待能力，分
流人員過於密集的旅遊區，而非衝個人遊旅客以及侮辱、
騷擾他們合法、正常地觀光購物。他促請當局正視相關問
題，重新開展香港旅遊業形象推廣工程，加快落實評估報告
所建議的設施，以及有關部門如平機會跟進相關議題。
在連鎖零售店工作的蔡先生指出，雖未有遇上反個人遊行
動，但公司生意有受影響，不少內地顧客亦曾表示，看到相
關新聞後感到十分不快及難以接受，認為作為一個旅客，不
應受針對。

香港文匯報訊(記者 聶曉輝)早前先後有小撮港

人辱罵個人遊旅客及發動「拖篋行動」，企圖阻

礙內地旅客訪港，令港人蒙羞。一項調查發現，

72%受訪的百貨業從業員認為，個人遊對公司營

業額及自身收入俱有幫助；58%受訪者對反個人

遊行動表示反感，更有54%受訪者指公司生意已

蒙受影響。工聯會香港百貨商業僱員總會理事長

鄧祥勝指出，不少店舖的內地旅客生意佔銷售額

逾半，相信衝擊事件或令該些店舖的生意銳減一

半，擔心若情況持續下去，或有店舖因而結業。

香港文匯報訊 （記者
吳沚芊） 香港有逾80%
就業人口從事服務業，當
中不少服務和飲食行業僱
員，如售貨員、侍應等，
每天均需長期站立工作，
容易出現下肢靜脈曲張或
勞損等毛病。港九勞工社
團聯會一項調查發現，有
近76%受訪僱員每天平均
需要站立3小時或以上，
但絕大部分僱主未有向職
員提供紓緩下肢疲勞的措
施。更有燒臘師傅23歲時
已因長期搬運燒豬引致腰
椎及下肢麻痺。勞聯促請政府盡快將下肢勞
損納入為《僱員補償條例》的職業病中，以
立法方式保障僱員的下肢健康。

現僅列膝瘍 其他遭忽視
早前施政報告中提出夥同職業安全健康
局，推行職安健措施，但勞聯發現《僱員補
償條例》內列明的職業病類別中，屬於下肢
勞損的職業病亦只有膝瘍一項，以致僱員下
肢勞損問題，常被僱主及政府所忽視。
勞聯於2011年底曾進行有關「香港僱員

下肢勞損狀況問卷調查」，受訪的767位僱
員中，近76%的受訪僱員每天平均站立3小
時或以上，但同時有逾70%受訪者任職的機
構，沒有提供任何保障下肢健康的措施或安

排，如允許員工在工作期間定時休息，或提
供下肢醫療檢查等，以致飲食業和零售業
等，需要長時間站立工作的僱員，受到各種
下肢痛症問題困擾，如雙腿麻痹、靜脈曲張
等。

燒臘工搬豬常損腰椎
勞聯副主席潘兆平表示，勞工處職業健康
診所逾2,000宗新症中，有近20%為下肢勞
損有關的病症。現年28歲的周先生，從事
燒臘工作十年，因經常要把30公斤的豬隻
搬來遞去，上班的10小時至12小時內一直
站立，故入行五六年開始，便確診腰椎勞
損，經常感到麻痺，連睡覺時轉身亦會疼
痛，痛症問題一直困擾至今。亦有46歲的

專櫃推銷員，工作的兩年內，每天需站立
10小時，結果醫生診斷患上靜脈曲張，更
影響日常生活。

多國納職業病 吳慧儀促立法
勞聯主席吳慧儀則表示，香港有逾80%

就業人口從事服務業，故受下肢勞損困擾的
僱員甚多，勞聯早在2010年已向勞工處建
議，將下肢勞損納入為「物理因素所致的職
業病」。吳慧儀稱，當時勞工處回覆指，要
跟隨國際標準來訂立職業病的範圍。但吳慧
儀補充，歐盟、英國、德國、日本、和台灣
都已將下肢勞損納入為職業病，期望香港不
應停留於「呼籲」階段，應盡快以立法方
式，保障僱員的下肢健康。

香港文匯報
訊（記者 文
森）見證香
港前途談判過
程、達 80 年
歷史的行政長
官粉嶺別墅，
昨日獲古物諮
詢委員會建議
列為「一級歷
史建築」，而
包圍別墅的
粉嶺高爾夫球
場會所，則建
議列為「二級
歷史建築」，稍後會進行公眾諮詢。對於政府將就是否發展粉嶺高爾夫球場進
行研究和諮詢，主席林筱魯期望發展可尊重歷史建築的價值。
行政長官粉嶺別墅位於上水古洞，前身為港督粉嶺別墅，1946年，因戰後香
港對教育需求殷切，當時港督楊慕琦一度借出別墅作為香港官立鄉村師範專科
學校的臨時校舍。特首梁振英去年11月便曾接待當年師生重臨舊地。別墅主體
樓為兩層高的平房，設有泳池、網球場、燒烤場、直升機坪等，用作招呼外賓
和舉行宴會。
古諮會昨日審議行政長官粉嶺別墅的歷史評級，有委員認為若只保留主體

樓，四周有其他發展，將會破壞整個氣氛。有委員更提出將別墅列為「法定古
蹟」作保育。古諮會最後通過，建議將別墅主體樓，連同花園、守衛室等一併
列為「一級歷史建築物」，稍後會進行公眾諮詢。根據當局定義，「一級歷史
建築」是指「具特別重要價值而可能的話須盡一切努力予以保存的建築物」。

高球會所列二級 非阻清拆護身符
古諮會同時亦通過，建議將包圍別墅的粉嶺高爾夫球場會所，列為二級歷史建築物。不

過，發展局局長陳茂波去年在網誌上曾提及，政府將於今年首季展開《發展新界北部地區
初步可行性研究》，探討新界北部地區的發展潛力，範圍涵蓋粉嶺高爾夫球場和行政長官
粉嶺別墅。古諮會主席林筱魯承認，二級或其他評級歷史建築在現有制度和法制下，均無
辦法阻止被清拆，但希望任何發展計劃都能夠尊重歷史建築的價值。

香港文匯報訊（兩會報道組 陳嘉洛）正在北京出
席「兩會」的全國人大常委范徐麗泰昨日表示，激進
反對派發起針對內地旅客的行動，不止影響香港的旅
遊之都的形象，更隨時影響港人生計，促請有關人士
深切反省。

侮辱內地同胞非健康發展
范徐麗泰昨日出席人大預備會前表示，社會對不同

議題有不同意見，十分正常，認為大家應該採取理性
包容、多元化的方式，保障表達自由，但不可影響別

人應有的權利。目前，有人用一種對抗性情緒、侮辱
性言論對待內地同胞，這並非健康發展。
她並批評部分人只堅持己見，不肯互相「坐低傾」，

對香港整體發展沒有好幫助，而反對派發起的辱罵旅客
行動正是其中一例。這種對抗性的互相謾罵，對香港不
利，在網絡世界，有關的言論尤為嚴重，「直情過晒
頭」，令真正的有意見的人不敢「出聲」。
范徐麗泰指出，香港不少年輕網民對內地遊客不友

善，更以侮辱性言語攻擊旅客，必須深切反省：「你
去日本、泰國旅遊，如果咁樣被當地人侮辱，你以後

仲會唔會去？」倘內地人減少來港，損失的未必是網
民或反對派，而是做旅客生意的香港市民：「你有無
權影響他人的生計？」

個人遊不設限 社會「自然調整」
被問到應否為個人遊設限，她認為社會可「自然調

整」，「一直做開，無可能忽然之間有限制」，並強
調香港作為旅遊中心，很多市民的工作與旅遊業有
關，「好難限制，只能疏通、疏導」，港鐵可加強控
制人流，特區政府亦需多做工作，考慮如何在短期和
長期內提升旅遊設施。
范徐麗泰坦言，水貨客對部分地區的香港居民帶來

不便，但她不忘提醒很多水貨客其實是香港居民。

香港文匯報訊 新華社報道，全國政協
委員、香港旅遊發展局主席林建岳(見圖)
昨日稱，香港是自由開放的社會，做生
意的沒有拒絕客人來的道理。林建岳
說，香港是一個開放的社會，對於如何
緩解內地個人遊旅客對香港的壓力，有
不同的聲音，這是正常的。

需建更多景點分流遊客
他強調，香港特區政府針對這一問題

已提出了很多方案，例如將加建迪士尼

樂園的配套酒店。財政司司長也在最近
的財政預算案中提出，特區政府會拿出6
塊新地來興建酒店，增加客房的數量。
特區政府也認識到，香港需要興建更多
的景點來分流旅客。
林建岳說，港人和內地人都是中國

人，希望每一個內地人都能有來香港遊
玩的美好體驗。特區政府體諒部分香港
民眾不滿的情緒，也採取了很多措施，
加強配套設施建設，給旅客提供方便，
希望旅客玩得開心、安全。
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惡行毀港人生計 范太促搞手反省

林建岳：做生意沒拒客來道理

■梁振英去年11月曾接待當年香港官立鄉村師範專科學校師生
重臨粉嶺別墅。 資料圖片

勞聯促下肢勞損納職業病

■勞聯促請政府以立法方式保障僱員的下肢健康。 吳沚芊攝

■現年28歲的周先生，五六
年前確診腰椎勞損，經常感到
麻痺。 吳沚芊 攝

■鄧祥勝(中)指出，不少店舖的內地旅客生意佔銷售額
逾半，相信衝擊事件或令該些店舖的生意銳減一半。

香港文匯報記者聶曉輝攝

■72%受訪的百貨業從業員認為，個人遊對公司營業
額及自身收入俱有幫助。 新華社

香港文匯報訊 網民近月一連兩周在
旺角及沙田發起針對內地個人遊旅客的
「拖篋行動」後，再有網民擬於本月中
到銅鑼灣崇光百貨門外發起名為「多謝
自由行打救香港人」活動，又表明參加
者可自行決定是否「拖篋購物」。
有網民在facebook設立「多謝自由行

打救香港人，Sogo正門齊聲說謝謝！」
活動組群，呼籲網民本月16日到崇光百
貨門外，在一張A4紙上寫上感激之
情，以答謝個人遊旅客，但同時又指
「是否拉篋去購物？請自己決定。」從
群組的相片及內容，行動似是針對內地
個人遊旅客。

網
民
揚
言
崇
光
門
外
搞
事


